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整装之下整装之下，，盛名难副盛名难副
提及互联网家装，人们首先想到的是，

它对于传统家装痛点和难题的破解。然而，
这仅仅只是那些互联网家装标榜者的说辞
而已。事实上，互联网家装并未真正解决传
统家装的痛点，甚至还将家装行业从一个陷
阱带入到了另外一个陷阱之中。分析互联
网家装遭遇到的「滑铁卢」，我们就会发现，
仅仅只是改变家装行业上下游的对接方式
和方法，而没有去解决家装行业本身的痛点
和难题，才是导致这种问题出现的根本原因
所在。

当资本开始退潮，流量的红利消失，人
们开始将关注的焦点从改变上下游的对接
方式和方法，转移到家装行业本身。无论是
参与家装标准的制定，亦或是家装产业数字
化的深度改造，人们开始将关注的焦点从流
量转移到了家装行业本身。这其实与互联
网行业回归实体，回归产业的大趋势是相通
的。

在这种趋势和潮流的助推之下，我们看
到的是，越来越多的人开始将关注的焦点聚
焦在了家装产业本身。整装，便是在这种大
背景下诞生的。同传统家装时代和互联网
家装时代，仅仅只是以不同的流程和环节来
提供家装的产品和服务不同，越来越多的玩
家开始将自身打造成为一个「家装综合体」，
试图以此来提升家装行业的效率，减少业主
在装修过程当中的痛点和难题。

不可否认的是，同以往的方式不同，这
样一种以整体化、产业化的整装方式来为业
主提供装修产品和服务，的确可以在某种程
度上解决用户的装修痛点和难题。然而，如
果仅仅只是将整装看成是家装产品和服务
的「箩筐」，而没有实现真正意义上的融通，
那么，所谓的整装，或许终将是一个过客，它
的未来依然还在于家装产业化的身上。

整装，一个匆匆过客
毋庸置疑的是，通过将「互联网」和「家

装」两种元素进行简单相加，我们的确在一
定程度上提升了家装行业的效率，并且让家
装行业获得了不小的进步。同时，玩家们也
获得了资本市场的青睐，并且让家装行业的
发展带入到了一个全新的发展阶段。于是，
为了再度提升效率，继续延续互联网式的发
展模式，通过将家装更加集成化、更加规模
化来实现家装行业的效率，便成为了后互联
网家装时代的全新选择。

整装，便是在这样一个大背景下出现
的。然而，同互联网家装仅仅只是从表层改
变来提升家装行业的效率相同，整装依然是
通过简单相加的方式来实现提升效率的目
的，并未真正从家装的内在元素、流程和环
节上做出改变。因此，从表面上来看，整装，
似乎是一个好的解决方案。实质上，整装，
依然会变成了一个匆匆过客。

整装，依然仅仅只是局限于家装成品的
简单拼凑。从目前的实际情况来看，绝大多
数的整装玩家，仅仅只是为装修业主提供一
整套的家装成品。这样一套家装成品，不仅

包括家具，还包括建材等诸多方面。如果给
现在的整装玩家做一个总结的话，它们更像
是一个家装的集合体。

不可否认的是，通过规模化，集成化地
提供家装产品和服务，的确可以在某种程度
上减少家装痛点，提升家装效率，但是，我们
依然要看到的是，在这些家装产品和服务的
背后，依然是陈旧的、落后的家装生产链条，
依然是封闭、独立的家装流程和环节。尽管
借助整装的方式可以减少业主的痛点和难
题，但是，如果仅仅只是简单地拼凑家装的
产品和服务，而没有真正实现家装内在元
素、流程和环节的深度改造，那么，所谓的整
装，依然是一个落后的、原始的，本质并未改
变的存在。

当整装所带来的流量红利不再，当整装
玩家的利润空间被压缩，整装这样一种简单
拼凑的发展模式，依然会陷入到困境之中。
最终，整装，依然还是要从改变内在的元素、
流程和环节的角度来寻找新的发展动能和
突破口。因此，整装，仅仅只是一个进行时，
而不是一个休止符。

整装，依然没有彻底改变传统家装本
身。我始终认为，家装行业之所以会出现那
么多的痛点和难题，其中一个很重要的原因
在于，家装行业的环节多、流程杂和壁垒深
重有关。因此，如何解决这一痛点和难题，
才是真正从根本上解决家装行业的痛点和
难题的关键所在。

不可否认的是，整装的确可以在一定程
度上提升家装行业的效率，但是，这种效率
的提升是建立在家装的集成化和规模化的
基础上，它为的是可以在一定程度上获取足
够多的流量，而不是为了彻底解决家装行业
本身的痛点和难题。当整装因流量而生，而
不是为了重塑家装而生的时候，所谓的整
装，其实又一次陷入到了新的困境和死胡同
里。

说到底，整装还是没有从根本上解决家
装行业的痛点和难题，仅仅只是将它看成了
一种新的营销方式和方法。整装的终极目
的是为了获取流量，而不是为了改变家装，
所以，从短期来看，整装的发展可能是有机
会的。但是，从长期来看，整装依然还是要
回归到改变家装行业本身的发展道路上来。

整装，并未真正有新的功能和属性的产
生。很多人将互联网家装的退潮，仅仅只是
归结为资本和流量的退潮上，其实不然。我
认为，资本和流量的退潮，仅仅只是一个方
面，其中一个最为重要的原因在于，家装行
业的需求开始发生一场深刻而又彻底的改
变，才是导致互联网家装时代彻底落幕的内
在原因所在。简单来讲，家装的需求变了，
家装的供给侧必然需要改变。只有这样，家
装行业的发展才能有新的突破。

当互联网家装时代落幕，我们再寻找新
的发展突破口的时候，依然需要从这个角度
来思考和看待。我们需要从家装供给侧衍
生出来新的功能和属性来满足用户需求业

已发生转变的现实，而不是通过对家装本身
的简单整合来继续透支仅剩不多的装修流
量。不幸的是，整装，恰恰正走在这样一种
发展道路上。

我们看到了诸多的整装玩家，仅仅只是
将自身打造成为了一个综合性的、规模化的
家装集合体，但是，它们提供的家装产品和
服务依然是传统的，原始的，尚未改变的。
尽管这种方式可以在一定程度上提升家装
行业的运行效率，但是，这样一种缺少了新
的功能和属性的衍生，缺少了新的家装元素
的出现的发展模式，必然是无法长久满足用
户需求的，无法实现与用户需求的可持续对
接的。当家装行业的供求两方开始失衡，整
装必然会被新的物种所取代，必然会有新的
进化。透过以上的分析，我们可以非常明显
地看出，整装仅仅只是一个简单意义上的拼
凑和整合，并未真正找到实现家装行业的内
在元素、流程和环节深度融合方式和方法。
从短期来看，整装尚且有一定的发展空间，
但是，等到整装无法再给玩家们带来流量，
无法再给玩家们带来增长，它的发展依然还
是会陷入到新的困境当中。未来，整装，必
然会被新的物种所取代。

整装之后，何为家装行业的新未来？
尽管整装无法彻底解决家装行业的痛

点和难题，但是，它却是家装行业发展过程
当中不可或缺的一个阶段，特别是互联网家
装落幕之后必然要经历的一个阶段。在我
看来，只有经历了整装阶段之后，家装行业
才能连接起来「旧家装」和「新家装」，真正实
现家装行业的脱胎换骨。那么，整装之后，
何为家装行业的新未来呢？

数字化触发的家装产业化。正如上文
所讲，整装，其实就是一个将家装的流程和
环节进行简单拼凑的过程，它并未真正改变
家装行业内在的元素、流程和环节，而由这
些元素、流程和环节所组成的家装，自然也
不会有太多改变。然而，我们同样要看到的
是，一场数字化的浪潮正在各行各业上演，
对于家装行业来讲，自然也不例外。

试想一下，如果家装还是之前那种漫长
的产业链、壁垒深重的流程和环节，家装行
业的数字化必然会出现巨大的障碍。而经
历了整装阶段之后，我们就可以相对较为轻
松地拥抱数字化，用数字化来激活家装行
业，来整合家装行业，让家装行业以一种全
新的方式实现一种深度而又全面的改变。

经历了数字化的改造之后，家装行业才
能朝着真正意义上的产业化的方向迈进。
这个时候，家装行业的演进将不再像今天我
们看到的那样，仅仅只是简单意义上的相
加，而是更多地从内在的元素、流程和环节
等方式实现一种全方位、多角度的深度融
合，由此，家装行业的发展才能真正进入到
一个全新的时代。

在进入到家装产业化的阶段之后，我们
所看到的家装将不再是现在这样仅仅只是
有不同的流程、元素和环节进行简单相加的

存在，而是变成了一个集标准化、智能化为
主体的全新的存在。到那时，我们所认识的
家装，同样不再是一个拼凑体，而是真正成
为了一个产业。

产业化触发的家装生活化。无论是在
传统家装时代，还是在互联网家装时代，亦
或是现在的整装时代，家装其实都仅仅只是
一个附着在房地产身上的存在。换句话说，
家装，其实是对房屋这个整体进行「装扮」，
但却没有和住在房屋里的人产生联系。

仅仅只是以此来定义家装，家装始终都
是一个靠房地产存活的存在，这是我们看到
家装行业在房地产市场不景气之后，之所以
会出现困境和难题的根本原因。事实上，真
正意义上的家装，应当是一个以「人」为中心
的存在，它要与「人」产生联系，才能将自身
的功能和作用得到最大程度的发挥。

当家装产业化时代来临，我们将会看到
越来越多的家装脱离房地产，回归「人」的现
象的出现。无论是家装与人之间的联通，亦
或是家装与人之间的转换，我们都可以非常
明显地感受到家装行业正在发生的这样一
场深刻而又全面变化。简单来讲，随着家装
产业化的逐渐深入，家装的生活化，将会成
为一种潮流和趋势。

生活化触发的家装场景化。笔者以为，
未来的家装将会更多地承担起的是，场景营
造者，场景搭建者的角色。未来，人们生活
的场景将会有以家为主导的私人空间，以公
共交通为主导的公共空间以及以社交、工作
为主导的工作空间的三大空间构成。当三
大空间组成，家装在这个过程当中，承担的
是空间的搭建者和营造者的角色。换句话
说，家装，其实就是一个搭建场景的过程。

值得注意的是，家装的生活化的逐渐完
备，才是导致家装场景化衍生的关键所在。
只有家装与生活产生了密切的联系，实现了
人的生活与家装流程、环节和元素之间的链
接，家装的场景化才有出现的可能性。因
此，家装的未来必然是以场景化深度联系和
统一的。

从这个角度来看，整装依然仅仅只是一
个短期的存在，无法长期持续地获得发展。
未来，家装的终极目的地，应当是场景化。
这个场景化是可以实现内外部场景之间的
深度联通与融合的，可以让人的生活更加数
字化和智能化的。只有这样，家装行业的发
展才能真正进入到一个全新的发展阶段。

即使是现在有越来越多的玩家开始关
注整装，并且开始投身到整装的行业里，但
是，我们依然无法逃脱整装仅仅只是家装的
简单拼凑的现实。说到底，整装依然是以流
量为终极追求的，整装依然是互联网家装的
延续。可见，整装并不是家装的真正未来。
那么，究竟什么才是家装行业的未来和终极
归宿呢？在我看来，建立在数字化基础之上
的家装产业化，由产业化引发的家装生活
化，由生活化主导的家装场景化，才是家装
真正意义上的未来和趋势。


